

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Enero de 1947

En el número 231 de la revista del banco, correspondiente al mes de enero de 1947, aparecen las siguientes consideraciones sobre los principales aspectos económicos:

LA SITUACION GENERAL

"El nuevo año se ha iniciado en un ambiente de depresión y desconfianza, que ha llevado las cotizaciones de la bolsa a niveles bajos y ha afectado sensiblemente el movimiento comercial. Parece que muchos han temido que las importaciones al país puedan incrementarse considerablemente en los próximos meses, produciendo una fuerte disminución de las reservas de oro del banco emisor y, como consecuencia, una baja inconveniente de la circulación monetaria; pero no debe perderse de vista que la Oficina de Control de Cambios, Importaciones y Exportaciones está investida de amplias facultades para defender y regularizar, llegado el caso, tales reservas. La política del país en esta materia tiene que tender a la estabilidad y no a la deflación.

"Por lo demás, no parece posible que se presente entre nosotros un movimiento de esta clase, mientras se mantengan los actuales precios del café, que han doblado la entrada de divisas al país por este renglón de exportación, y subsistan otros factores de aumento de la circulación monetaria, especialmente el desequilibrio presupuestal, que el gobierno, con loable esfuerzo, está procurando eliminar o, al menos, disminuir en cuanto sea posible.

"Al referirnos especialmente al movimiento financiero de diciembre pasado, debemos anotar que las reservas de oro y divisas del Banco de la República aumentaron en dicho mes en \$ 1.707.000, o sea el 0,56%. Comparadas con las de diciembre de 1945, se observa que bajaron en el curso del año, en \$ 960.000 que apenas representa el 0,31%.

"La proporción entre las reservas y los billetes en circulación sigue siendo alta, a pesar de que ha descendido en los últimos meses. El 31 de diciembre pasado quedó en 104,8%, contra 113,4% en 30 de noviembre, y 131,8% en 31 de diciembre de 1945.

"Los medios de pago bajaron en diciembre, en relación con el mes precedente, en 3,5%; pero tu-

vieron un aumento, en el curso del año, de \$ 98.233.000, que representa la alta proporción de 17,9%.

"El valor de los cheques pagados por los bancos en 1946 supera al de los cubiertos en 1945, en \$ 2.699.066.000, o sea en 31,3%, lo que solo se explica, aunque apenas en parte, por el gran movimiento especulativo que reinó en los mercados bursátiles, especialmente de Bogotá y Medellín, y que elevó apreciablemente el movimiento bancario.

"Corroboran este concepto las cifras de la Bolsa de Bogotá, que denuncian un aumento en el volumen de transacciones entre los dos períodos anuales mencionados de \$ 56.290.000, o sea el 45,06%.

"Los índices del costo de la vida en Bogotá, subieron en diciembre 1,4 puntos, o sea 0,74%".

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

Los saldos en 31 de diciembre de las principales cuentas del balance semestral del Banco de la República, comparados con los de los dos períodos anteriores, en miles de pesos, son estos:

	Diciembre 1946	Junio 1946	Diciembre 1945
Reserva de oro y divisas libres \$	307.991	300.340	308.951
Préstamos y descuentos:			
A bancos	34.127	35.451	25.532
Al gobierno	2.142	2.334	142
Al público	346	347	217
Billetes en circulación.....	260.069	208.749	204.938
Depósitos a la orden.....	164.037	193.788	174.310
Depósitos a término.....	527	4.213	12.490
Utilidades	972	811	811
Reserva legal para billetes.....	104.82%	122.22%	131.77%

Los ingresos totales por recaudación de rentas nacionales en 1946 ascendieron a \$ 280.452.000, contra \$ 194.682.000 en 1945, lo que representa un aumento de 44,1%.

El año cerró con un déficit fiscal de \$ 10.167.000, según informes suministrados por la Contraloría General de la República.

El cuadro siguiente muestra los datos comparados de los cheques cubiertos por los bancos, tanto en diciembre último como durante el año de 1946, en que tuvieron un aumento muy considerable en relación con el período anterior:

EN BOGOTA				
(En miles de \$)				
	Diciembre 1946	Noviembre 1946	Año de 1946	Año de 1945
Directamente ...	175.837	152.561	1.727.486	1.400.280
Por compensación	186.701	182.632	2.158.266	1.575.009
Sumas ... \$	362.538	335.193	3.885.752	2.975.289

EN EL RESTO DEL PAIS				
Directamente ...	431.186	420.377	4.723.807	3.808.833
Por compensación	236.216	255.044	2.714.046	1.840.417
Sumas ... \$	667.402	675.421	7.437.853	5.649.250

TOTAL				
Directamente .. \$	607.023	572.938	6.451.293	5.209.113
Por compensación	422.917	437.676	4.872.312	3.415.426
Sumas ... \$	1.020.940	1.010.614	11.323.605	8.624.539

La cotización del dólar se mantuvo sin cambio alguno durante el año, dentro de los puntos de compra y venta del Banco de la República, que fueron de \$ 1,74½ y \$ 1,75½ respectivamente, o sea ½ punto más baja y ½ más alta que la paridad intrínseca de las dos monedas.

La producción de oro llegó en diciembre a 31.091 onzas de fino, contra 33.184 en noviembre, y 32.566 en diciembre de 1945.

En 1946 subió dicha producción a 437.176 onzas, contra 506.695 en 1945, lo que representa una baja de 69.519 onzas, o sea el 13,7. Los departamentos más afectados fueron Antioquia, que es el mayor productor del país, y el Cauca.

Producción de petróleo

	Barriles
1946—Diciembre	2.147.000
Noviembre	711.000
Octubre	1.810.000
Año	22.396.000
1945—Diciembre	2.049.000
Año	22.825.000

El valor de las transacciones de compraventa verificadas en 1946 en Bogotá subió a \$ 99.492.000, contra \$ 87.184.000 en 1945.

Las inversiones hechas en Bogotá, en 1946, en nuevas construcciones, alcanzaron la alta cifra de \$ 44.565.000. En el año anterior llegaron a \$ 30.335.000.

Los precios del café se mantuvieron altos, dentro de las naturales fluctuaciones de un mercado libre. En el interior, se cotiza la carga de pergamino, tipo Girardot, a \$ 96, contra \$ 92 en el mes pasado.

El pormenor de la movilización y exportación se encuentra en las cifras que aparecen en seguida:

Movilización

	Sacos
1946—Diciembre	528.531
Noviembre	399.507
Enero a diciembre	5.838.988
1945—Diciembre	350.864
Enero a diciembre	4.713.201

DETALLE DE LA MOVILIZACION

A) En diciembre de 1946:

Vía Atlántico	254.778
Vía Pacífico	247.916
Vía Cúcuta (Maracaibo)	25.837
Suma	528.531

B) De enero a diciembre de 1946:

Vía Atlántico	2.275.544
Vía Pacífico	2.357.532
Vía Cúcuta (Maracaibo)	205.912
Suma	5.838.988

Exportación

	Sacos
1946—Diciembre	545.005
Noviembre	584.458
Enero a diciembre	5.661.464
1945—Diciembre	491.709
Enero a diciembre	5.149.886

DETALLE DE LA EXPORTACION

A) En diciembre de 1946:

Para los Estados Unidos	477.181
Para el Canadá	28.827
Para Europa	37.842
Para Panamá	1.155
Suma	545.005

B) De enero a diciembre de 1946:

Para los Estados Unidos	5.245.871
Para el Canadá	210.869
Para Europa (Incluso Rusia)	190.363
Para Panamá y la América del Sur	14.361
Suma	5.661.464

ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos, exceptuado el Banco de la República. Frente a noviembre, cuando llegaron a \$ 506.686.000, estos depósitos bajaron a \$ 492.831.000 en diciembre inmediatamente posterior. Dentro de estas cifras, a depósitos de ahorro correspondieron, en su orden, \$ 88.722.000 y \$ 89.553.000, un año atrás, diciembre de 1945, el total de depósitos fue de \$ 393.631.000 y el de ahorros de \$ 76.921.000.

EXPLORACIONES DE PETROLEO

Notable avance se obtuvo en el rendimiento de este renglón, pues de 711.000 barriles en noviembre se pasó en diciembre a 2.147.000. En diciembre de 1945 se sacaron 2.049.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

Si se compara con noviembre anterior, el total de transacciones en diciembre descendió notoriamente; en efecto, las cifras fueron, en su orden, \$ 15.252.000 y \$ 9.025.000, con una diferencia de más de \$ 6.000.000. Un año antes, diciembre de 1945, quedó en \$ 7.222.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

No varió este indicador en diciembre y quedó, como en noviembre, en 162.5; en diciembre de 1945 marcó 138.2, referidos los resultados a la base que es septiembre de 1936 = 100.0.

PRECIOS DE 15 ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Este índice, cuya base es enero de 1935 = 100, marcó en diciembre 292, frente a 288 de noviembre inmediatamente anterior.

ARTICULOS

"Alocución del señor Presidente de la República, doctor Mariano Ospina Pérez, con motivo del nuevo año".

"Mensaje de observaciones del señor Ministro de Hacienda, doctor Francisco de Paula Pérez, en relación con el presupuesto de rentas y gastos para 1947".

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Enero de 1972

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

- a) Reajuste de cuotas.

II — COLOMBIA

- a) Precios internos del café.

III — VARIOS

- a) Brasil: Cuatro propósitos de la nueva administración del Instituto Brasileño del Café.
- b) Estados Unidos: Tercera estimativa de la producción mundial.
- c) Estados Unidos: Declaraciones del señor Alexander F. Beltrão.
- d) Estados Unidos: Paro portuario.
- e) México: Reunión de los "suaves centrales".

- f) Reino Unido: El café como alimento para animales.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

a) O.I.C. - Reajuste de cuotas—El 17 de enero finalizó la cuenta del período de 15 días de mercado para el grupo de los "suaves colombianos", el cual se había iniciado el 17 de diciembre pasado, habiéndose registrado un precio promedio de 51.43 ¢. Este precio es 1,43 puntos superior al máximo establecido para este grupo (50.00¢), permitiendo por consiguiente un reajuste ascendente de 2,5% en las cuotas de los países pertenecientes a este grupo; este aumento equivale a 177.576 sacos.

II — COLOMBIA

a) Precios externos del café—Los cafés colombianos "MAMS" registraron durante el mes de enero las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York: